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на время придется
Что и говорить, за после-
дние годы мы привыкли к
изобилию на полках и к
разным заморским лаком-
ствам. От которых теперь
придется, предположи-
тельно на время, отказать-
ся. Например, сыр бри и
другие достаточно дорогие,
но тем не менее пользую-
щиеся спросом у российс-
кого покупателя сыры с
прилавков исчезнут. И за-
менить их будет нечем, так
как предприятия стран
Азии, Латинской Америки
и Африки, остающиеся на-
шими торговыми партне-
рами, подобную продук-
цию не выпускают.

От сыра бриРубрику ведет
Светлана ЯКОВЛЕВА

БУДЕМ ЕСТЬ СВОИ ЯБЛОКИ

РОССИЯ, к сожалению, не может обеспечить себя фруктами:
многое из того, что импортируется, в наших широтах просто не
растет, поэтому, по данным официальной статистики, привозные
фрукты составляют 60% от всех, что есть в продаже. Однако из
европейских стран, Австралии, Канады и США фруктов поставля-
ется лишь незначительная часть. До миллиона тонн фруктов — в
основном ананасов и любимых народом бананов — завозится из
Эквадора.

Турция ввозит в Россию около 700 000 тонн апельсинов, ви-
нограда, орехов — в частности, импорт винограда из Турции со-
ставляет 40% всего импорта винограда в нашу страну. Дело в том,
что свои виноградники мы более чем наполовину истребили в
период советской антиалкогольной кампании.

Польша поставляла нам четвертую часть объема всего импор-
та яблок. Несмотря на то что в год у нас производится почти мил-
лион тонн яблок, граждане потребляют их в таких объемах, что
яблок ввозят к нам, пожалуй, не меньше, чем бананов. Яблоки так-
же завозит Бельгия (10% объема импорта).

Марокко ввозит в Россию до 500 000 тонн мандаринов, а также
клубнику, ранние овощи, кабачки, помидоры.

Китай специализируется на импорте яблок и картофеля, вво-
зит ежегодно всего около 350 000 тонн. Главный потребитель —
население Дальнего Востока. Из года в год поставки китайских
фруктов в Россию растут.

Аргентина ввозит лимоны, яблоки, груши и виноград. Испа-
ния поставляет косточковые — персики и нектарины, до 150 000
тонн в год.

Фрукты поступают к нам также в значительных количествах из
Египта и Израиля. Как видим, стран, против которых введены рос-
сийские продовольственные антисанкции, в этом списке мало, так
что, как говорится, без бельгийских и польских яблок переживем.

Привозные овощи — особая статья. Российский рынок испы-
тывает дефицит отечественных овощей, точно так же как и фрук-
тов, не только потому, что наши производители мало выращива-
ют. Эксперты в один голос заявляют, что одним из самых слабых
звеньев в цепочке от производителя к покупателю является обес-
печение сохранности урожая.

— На складах теряется от 20% до 40% урожая, — рассказывает
преподаватель Государственного аграрного университета Сергей
Мыльников. — В России очень мало хороших хранилищ и плохо
используются технологии, позволяющие продлить срок хранения
овощей и фруктов. Это, безусловно, только повышает зависимость
России от импорта. В зависимости от сезона наша страна импор-
тирует 20 — 40 процентов имеющихся в продаже овощей. Круп-
нейшие поставщики овощной продукции в нашу страну — Тур-
ция, Израиль, Китай, Испания, Польша, Нидерланды. С введени-
ем российских антисанкций, вероятнее всего, возрастут поставки
из тех стран, которые под них не подпали.

У НАС ЕСТЬ ОПЫТ 2008 ГОДА

ОДИН ИЗ ИМПОРТЕРОВ европейских
сыров и других молочных продуктов в
петербургские магазины — ООО «Арла
Фудс Артис». После объявления ответных
российских санкций ее руководители
пребывают в растерянности: запрет на
ввоз молочных продуктов из ЕС грозит компании
банкротством. Это значит, что сотня человек ока-
жутся на улице. Но в фирме не хотят верить в такой
грустный сценарий — ждут разъяснений и сигна-
лов от правительства. В подобной ситуации оказа-
лись и сотни других компаний, импортирующих
продовольствие.

Исчезнет из продажи и норвежский лосось, на
российском рынке его объемы составляли около
40% всего рыбного импорта. Некоторые эксперты
предрекают разорение предприятий, которые спе-
циализировались на переработке норвежского ло-
сося.

Трудные времена настанут и для логистических
компаний, которые занимались международными
перевозками продовольствия.

Тем не менее большинство участников российс-
кого рынка трагедии в запрете заморских продук-
тов не видят.

— Опыт кризиса 2008 года достаточно наглядно

показал, что подобные ситуации заставляют про-
изводителей и поставщиков думать и действовать
быстрее, — считает президент Союза пищевиков
Санкт-Петербурга Игорь Подлипенцев. — Тогда за
полгода было организовано импортозамещение во
многих секторах продовольственного рынка. Ко-
нечно, года мало, чтобы полностью перестроить-
ся, нужно, полагаю, года три, и тем не менее сей-
час у многих компаний, которые занимаются про-
изводством продовольственных товаров, есть ре-
зервные мощности, которые можно достаточно бы-
стро ввести в строй. Дело в том, что наши предпри-
ятия сворачивали производство, так как не выдер-
живали конкуренции с дешевым импортом. Теперь
они могут вновь занять прежние позиции. Государ-
ство должно поддержать их. Например, без деше-
вых кредитов не обойтись, необходимы и другие
протекционистские меры. При выполнении этих
условий по многим позициям страна сама себя мо-
жет обеспечить.

Количество экзотических фруктов в продаже, скорее всего, увеличится.

Норвежский лосось
с прилавков исчезнет.

Но его место займет
продукция других
производителей.


